

La thracologie en Bulgarie

Kiril JORDANOV (Sofia)

Les bases de la thracologie en tant que discipline scientifique autonome ont été jetées par la publication de l'ouvrage fondamental de W. Tomaschek "Die alten Thraker", Wien, 1893-1894, il y a plus de cent ans. Depuis lors, quelques générations d'historiens, d'archéologues, de linguistes, de numismates et d'épigraphistes étudient l'histoire et la culture des Thraces, partie intégrante des ethnies indo-européennes paléobalkaniques, ayant habité le Sud-Est européen et l'Asie Mineure du Nord-Ouest dans l'Antiquité.

Ces recherches fructueuses ont été systématisées et institutionnalisées par la création de l'Institut de thracologie de l'Académie bulgare des sciences en 1972. Dans cet institut et dans les autres institutions homologues en Bulgarie, la thracologie se développe en tant que science historico-culturelle interdisciplinaire, qui a pour objet d'étude les problèmes suivants:

- L'origine des Indo-Européens, des tribus paléobalkaniques et, en particulier, des Thraces à titre de composante des processus historico-culturels généraux en Europe du Sud-Est et dans une grande partie de l'Asie Mineure occidentale à partir de la transition entre l'énéolithique et le Bronze ancien.

- La caractéristique et la typologisation de l'économie, de l'histoire sociale et politique, de l'idéologie et de la culture des Thraces dans le contexte des contacts ethnonymiques, ethnogénétiques et culturels paléobalkaniques et ouest-micrasiatiques.

- La zone de contact entre l'Europe et l'Asie, dénommée conventionnellement *Thracia Pontica* ou *Thracia Maritima*, notamment les contacts de la population des côtes de la mer Noire, de la mer de Marmara et de la mer Egée, de leurs îles et presqu'îles avec les autres communautés ethno-culturelles et, par le Danube, avec les peuples et les cultures de l'Europe centrale.

- Les rapports entre les Thraces et les autres communautés ethno-culturelles non littéraires paléobalkaniques (Péoniens, Illyriens, Macédoniens, Celtes, Scythes), ayant joué leur rôle aussi dans la formation de l'ethnie littéraire hétérogène et de la culture de synthèse helléniques.

- Le rôle et la place de l'héritage thrace dans la culture populaire traditionnelle (y compris la culture maritime) bulgare et est-balkanique.

En Bulgarie, cette problématique préoccupe, ces vingt-cinq dernières années, quelques institutions académiques et universitaires. Le principal centre scientifique et de coordination des recherches interdisciplinaires dans le domaine de

l'histoire, de la culture et de la langue de la population de l'Europe du Sud-Est et de l'Asie Mineure occidentale dans l'Antiquité, c'est l'Institut de thracologie de l'Académie bulgare des sciences, créé en 1972. Après 1988 et 1992, l'Institut a été désigné par le Conseil international des études indo-européennes et thraces comme siège du Secrétariat. À Sofia paraît aussi l'organe du Conseil international "Orpheus", revue d'études indo-européennes et thraces.

Parallèlement à la fondation de l'Institut de thracologie, on a organisé les sections "Histoire et archéologie" et "Sources et langues". La première section avait pour tâche principale de concevoir des projets de recherche scientifique relatifs aux programmes nationaux et régionaux "Rhodope", "Strandža-Sakar", "Messembria-Hémus", "Getica". Les résultats obtenus ont été publiés dans les collections "Monuments thraces", "Seminarium thracicum", "Thracia Antiqua" et "Expediatio Thracica". L'étude de la culture populaire traditionnelle, lors des observations de terrain a donné lieu de mettre en place aussi des groupes de problèmes pour s'occuper de "L'ethnographie historique des Thraces" et de la "Thracia Postantiqua". Le deuxième groupe devait analyser les vestiges des Thraces dans les sources de la basse Antiquité et du Moyen Âge, les renseignements de voyageurs et de cartographes du XV^e au XIX^e s., y compris. Cette section est dirigée tour à tour par Al. Fol, Vl. Popov, D. Popov et, actuellement, par K. Porožanov.

La deuxième section était chargée de rédiger "Sources sur l'histoire de la Thrace et des Thraces" et "Thésaurus de la langue thrace". Sous la direction de V. Velkov, Al. Fol., G. Mihajlov, V. Tăpkova-Zaimova et Zl. Gočeva, le premier volume de la collection a été édité en 1981 et le second est en train de rédaction. Ces quinze dernières années, il est à noter aussi l'activité du groupe "Linguistique paléobalkanique" qui, à part le "Thésaurus...", travaille dans les domaines des études indo-européennes et de l'ethnolinguistique, pour élucider certaines questions théoriques dans le contexte de la problématique historico-culturelle.

En vue de l'extension des recherches, cette section a été transformée en 1989 et a pris le nom de "Langues paléobalkaniques et étude des sources thraces". Ses principaux projets scientifiques sont liés aux problèmes des "Eléments thraces dans l'ancienne synthèse culturelle européenne au I^{er} mill. av.J.-C." et une partie des résultats sont publiés dans les éditions de l'institut, entre autres "Thracia" 10.

L'autre projet de recherche se rapporte aux "Transformations et traditions des phénomènes culturels en Europe du Sud-Est dans l'Antiquité". Dans le contexte des parallèles onomastiques et de l'ethnolinguistique, on étudie les liens génétiques entre le substrat pré grec et les langues paléobalkaniques dans le Sud-Est européen et en Asie Mineure. En 1995, la section a été dénommée "Linguistique et culture" du fait de l'extension des recherches sur la linguistique, l'ethnolinguistique et l'onomastique théoriques, liées à la culture en tant que com-

portement de la société. La section est dirigée tour à tour par V. Tăpkova-Zaimova, Zl. Gočeva, P. Dimitrov et, à présent, par Cv. Lazova.

L'autre centre de thracologie important a été mis en place en 1979 à la faculté d'histoire de l'Université de Sofia "St. Clément d'Ochrid" par la création de la chaire de l'histoire des terres bulgares dans l'Antiquité. Ce sont ces territoires, qui avaient une grande valeur historico-culturelle dans les temps antiques aussi bien sur le fond de la protohistoire que dans le processus de naissance, d'évolution et de déclin de la civilisation antique classique.

Les territoires entre les Carpates au nord, au nord-est les côtes nord-pontiques, le littoral égéen avec les îles au sud, les zones de contact avec les Macédoniens et les Illyriens à l'ouest et une grande partie de l'Asie Mineure occidentale représentent en fait le noyau de la communauté ethno-culturelle thrace. L'étude exhaustive de la problématique de l'histoire et de la culture de cette communauté a permis d'appeler cette chaire en 1986 "Chaire de thracologie". De 1979 à 1990, son chef a été Al. Fol. Le développement de la thracologie en tant que branche fondamentale des études paléobalkaniques et partie essentielle des études indo-européennes sur le fond de l'histoire générale du monde antique a engagé les professeurs de la chaire de thracologie et du secteur d'histoire ancienne près de la chaire d'histoire ancienne et médiévale à organiser, en 1990, "L'Institut d'histoire ancienne, d'études paléobalkaniques et de thracologie" (au rang de chaire), dont le chef est M. Tačeva.

En 1980, dans l'Institut archéologique de l'Académie des sciences a été créée la section "Archéologie thrace" à laquelle ont adhéré aussi certains collègues de l'Institut de thracologie. La section a comme but scientifique l'exploration des sites archéologiques, situés chronologiquement depuis l'énéolithique et le passage au Bronze, l'Âge du Bronze et l'Âge du Fer (Hallstatt) jusqu'à la fin de l'Antiquité. Ces sites sont répartis en trois groupes principaux - agglomérations, sanctuaires, nécropoles.

L'archéologie de ces sites fournit une information extrêmement précise sur l'histoire sociale, économique, religieuse, idéologique et culturelle de la population thrace depuis la formation de la communauté ethno-culturelle thrace jusqu'à son apogée et son dépérissement logique.

Une place toute particulière dans l'activité de la section occupe l'élaboration d'une carte archéologique de Bulgarie où les sites thraces recouvrent le plus grand espace à l'époque antique. La section est dirigée tour à tour par M. Čičikova, D. Gergova et, actuellement, par G. Kitov. Les résultats de l'étude des problèmes cardinaux dans le domaine de la thracologie bulgare sont discutés aux congrès internationaux de thracologie. Par la suite, on procède à l'édition d'actes de ces forums qui stimule, sans doute, le développement de cette discipline scientifique. Le

Premier congrès international de thracologie a eu lieu à Sofia en 1972. Il y avait environ 120 participants de l'Europe et tous les rapports et discussions ont été publiés dans les numéros 1, 2 et 3 de "Thracia". Le Deuxième congrès international s'est tenu à Bucarest en 1976. Les actes en ont été aussi publiés en trois volumes par l'Académie des Sciences sociales et politiques de la République de Roumanie en 1980 et contenaient des rapports sur les problèmes de l'histoire, de l'archéologie, de la linguistique et de l'onomastique.

Le Troisième congrès international a eu lieu à Vienne en 1980 et a été consacré à l'oeuvre scientifique de W. Tomaschek. Son ouvrage "Die alten Thraker" a été réédité à l'occasion du congrès par l'Académie autrichienne des sciences. Les actes ont été publiés en deux volumes à Sofia en 1984.

Le Quatrième congrès international de thracologie a été organisé par la fondation "Henry Frankfort" et le ministère de l'Instruction publique et des sciences du royaume des Pays-Bas en 1984 et son thème principal a été "Thracians and Mycenaean". Les actes du congrès ont été publiés sous le même nom par les éditions d'E. Brill à Leiden et de Terra Antiqua Balcanica à Sofia en 1989.

Le Cinquième congrès international de thracologie s'est tenu à Moscou en 1988 avec le concours de l'Institut d'études slaves et balkaniques. Le thème de discussion a été "Ethnogenèse des peuples de l'Europe du Sud-Est. Contacts ethnolinguistiques et historico-culturels des Balkans avec la zone circumpontique". Lors du congrès a été institué le Conseil international de thracologie, représenté par un Secrétariat. Pour siège du Secrétariat a été désigné l'Institut de thracologie de l'Académie bulgare des sciences à Sofia. Au nom du Conseil, on a décidé que le Secrétariat édite la revue internationale d'études indo-européennes et thraces "Orpheus". Les actes du congrès ont été publiés à Sofia en 1991.

Le Sixième congrès international de thracologie, sponsorisé par la Fondation européenne "Dragan", a eu lieu à Palma de Mallorca en 1992. Le thème principal a été "L'Europe indo-européenne". Lors des séances, on a décidé de transformer le Conseil international de thracologie en Conseil international d'études indo-européennes et thraces avec président N. Merpert et secrétaire général - Al. Fol. Les actes du congrès ont été publiés par les éditions Nagard, Rome, en 1994. A part les congrès, l'Institut de thracologie organise avec le Musée archéologique de Plovdiv les "Semaines philippopolitaines de l'histoire et de la culture thrace". De 1974 à 1994 ont eu lieu huit symposiums. Jusqu'ici sont publiés six volumes d'actes du symposium de la collection "Pulpudeva", édition collective de ces institutions.

Une grande importance ont aussi les six colloques internationaux "Thracia Pontica", organisés de 1979 à 1994 par l'Institut de thracologie et le Centre d'archéologie sous-marine de Sozopol. Sous presse sont les actes du VI^e symposium, auquel ont été discutés des problèmes liés au thème "La Thrace et les

sociétés maritimes anciennes". En 1997 aura lieu le VIIe symposium "Thracia Pontica" à Sozopol et peu avant, en septembre 1997, le Premier congrès pontique international à Varna.

Il y a lieu de noter aussi le Premier symposium thraco-illyrien, tenu en 1989 à Niš et à Blagoevgrad. Son thème principal a été "Tribus paléobalkaniques entre la mer Adriatique et la mer Noire de l'énéolithique jusqu'à l'époque hellénistique". Les actes du symposium ont été publiés à Sarajevo-Belgrade en 1991.

La dernière manifestation scientifique internationale de l'Institut de thracologie a été l'organisation du Premier symposium thraco-phrygien à Ankara, en juin 1995, avec le concours de l'Université technique orientale d'Ankara. Le thème du symposium a été Thraces et Phrygiens: problèmes du parallélisme".

De 1990 à 1995, la section "Archéologie thrace" de l'Institut archéologique a organisé quelques conférences internationales, dont les plus importantes ont été celles à Smoljan sur le thème "La culture thrace dans le Rhodope et sur les cours supérieurs de la Marica, de la Mesta et de la Struma" en 1990, à Ispirih - "La culture et la religion en Thrace du Nord-Est", en 1992, à Kazanlāk - "Les tumuli", en 1993, et à Šumen - "L'armement en Thrace ancienne", en 1995.

Tout aussi important est l'enseignement de la thracologie par des cours, des séminaires spécialisés, organisés ces quinze dernières années par l'Institut d'histoire ancienne, d'études paléobalkaniques et de thracologie sur les thèmes:

- Sources et historiographie sur l'histoire et la culture de la Thrace et des Thraces;
- Rapports internationaux des souverains thraces;
- Caractéristique ethnique et démographique des communautés paléobalkaniques;
- Structure sociale et économique des provinces romaines dans le Sud-Est européen;
- Relations ethno-culturelles balkano-micrasiatiques;
- L'orphisme thrace;
- Le syncrétisme des religions anciennes dans la Méditerranée orientale.

Tous ces thèmes doivent être actualisés ou révisés, y compris du point de vue théorique (méthodologique), dans les différentes disciplines scientifiques. A l'intention des étudiants sont édités des manuels d'un haut niveau professionnel. Il suffit de mentionner "L'histoire des terres bulgares dans l'Antiquité. Première partie. Le régime de la communauté primitive et l'apparition des rapports esclavagistes" d'Al. Fol, de 1981. La deuxième partie est rédigée sous le titre "Le développement et la prospérité de la société esclavagiste" par M. Tačeva, en 1987.

A la chaire "Archéologie" de la Faculté d'histoire de l'Université de Sofia "St. Clément d'Ochrid" sont organisés des cours et des séminaires d'archéologie

thrace qui s'orientent de plus en plus vers les problèmes les plus importants de l'archéologie de l'Europe du Sud-Est à partir du IV^e mill. av.J.-C.

Ces dernières années, l'enseignement de la thracologie a progressé aussi dans les universités de Veliko Tărnovo et de Blagoevgrad, dans l'Université slave à Sofia. Beaucoup de collègues de l'Institut de thracologie et de la section "Archéologie thrace" de l'Institut archéologique sont aussi des enseignants ou dirigent des séminaires spécialisés dans ces universités sur les problèmes de l'histoire et de la culture thrace.

Les résultats scientifiques de l'étude des problèmes de la thracologie sont présentés aux expositions permanentes ou provisoires en Bulgarie et à l'étranger. Il suffit de mentionner l'exposition représentative "Les trésors thraces", ayant visité les musées les plus célèbres du monde. Rien qu'en l'espace de quelques années, la section "Archéologie thrace" a organisé en Bulgarie les expositions "Les richesses des souverains thraces", "Les Besses: histoire et culture", "Cotyus I^{er}. L'Etat thrace. L'emporion Pistiros".

Les principales éditions de l'Institut de thracologie paraissent en langues européennes, à savoir:

- "Thracia" - en onze volumes;
- "Studia Thracica" - cinq volumes d'études monographiques sur les problèmes de l'Antiquité thrace;
- "Pulpudeva" - six volumes d'Actes des Semaines philippopolitaines de l'histoire et de la culture thraces;
- Les actes du symposium "Thracia Pontica" - en cinq volumes;
- "Sources sur l'histoire de la Thrace et des Thraces" T. 1., qui contient une traduction en bulgare des auteurs antiques avec des scholies, depuis Homère jusqu'à Thucydide. Le texte est bilingue, c.-à-d. le texte grec ancien original est accompagné d'une version bulgare et du commentaire nécessaire;
- "Orpheus" - organe du Conseil international des études indo-européennes et thraces, qui paraît chaque année, à partir de 1990 en langues européennes - cinq volumes parus;
- En bulgare sont publiés trois volumes de la collection "Monuments thraces" - édition de l'Institut de thracologie;
- Les études monographiques des collègues de la section "Archéologie thrace" sont insérées aussi dans la collection "Fouilles et recherches", qui paraît traditionnellement en bulgare.

Ces derniers temps, les résultats des recherches dans le domaine de l'histoire ancienne, des études paléobalkaniques et de la thracologie sont popularisés aussi par les publications dans la revue "Antiquités bulgares", grâce à la fondation récemment créée "Thrace ancienne".

A la fin, je voudrais souligner que l'étude de l'histoire et de la culture du Sud-Est européen à partir de la fin du V^e mill. av.J.-C. contribue sans doute à l'élimination de problèmes aussi discutés, comme l'origine des Indo-Européens, l'évolution des processus d'indo-européanisation, le caractère des Etats, la structure sociale, la démographie, l'économie, la religion et la culture, le rôle et la place des religions thraces dans la culture populaire traditionnelle bulgare et balkanique, en général, jusqu'à nos jours. Il n'y a pas de doute que par les études de différents collègues ou de collectivités, et surtout par l'organisation régulière de congrès et de symposiums internationaux, la thracologie ne cessera d'affirmer sa raison d'être une discipline scientifique autonome, une partie intégrante de l'histoire et de la culture du monde antique.

Kiril Jordanov
Institut de Thracologie Sofia
13, rue Moskovska
1000 Sofia - Bulgarie